

nilai-nilai lain menjadi tidak penting. Nilainya sudah ada, individu memilih alat seperti meditasi, doa, menghadiri upacara di Gereja untuk memperoleh pengalaman religius. Apakah nilai seperti itu dicapai secara efektif, tidak dapat “dibuktikan” secara obyektif dengan cara yang sama seperti kita membuktikan keberhasilan dalam mencapai tujuan dalam tindakan instrumental.

Tindakan tradisional

Tindakan tradisional merupakan tipe tindakan sosial yang bersifat nonrasional. Kalau seorang individu memperlihatkan perilaku karena kebiasaan, tanpa refleksi yang sadar atau perencanaan, perilaku seperti itu digolongkan sebagai tindakan tradisional. Individu itu akan membenarkan atau menjelaskan tindakan itu, kalau diminta, dengan hanya mengatakan bahwa dia selalu bertindak dengan cara seperti itu atau perilaku seperti itu merupakan kebiasaan baginya. Apabila kelompok-kelompok atas seluruh masyarakat atau didominasi oleh orientasi ini, maka kebiasaan dan institusi mereka disahkan atau didukung oleh kebiasaan atau tradisi yang sudah lama mapan sebagai kerangka acuan, yang diterima begitu saja tanpa persoalan. Tindakan ini berorientasi pada masa lalu dan kebiasaan yang dijunjung tinggi sebagai sistem nilai yang diwariskan dan dipelihara bersama. Tipe ini biasa terjadi pada masyarakat yang masih kental dengan sifat fiodal atau masyarakat berciri patrimonial, yang menyebabkan hubungan-hubungan politik, ekonomi dan hukum menjadi tidak stabil dan kacau, tegasnya tidak rasional. Satu-satunya pembenaran yang perlu adalah, “inilah cara yang sudah dilaksanakan oleh nenek moyang kami, dan akan selalu begini terus”.

rasionalitas yang berorientasi nilai, karena hubungan itu mungkin merupakan suatu nilai absolut yang tidak dinilai dengan membandingkannya dengan tujuan-tujuan lain. Tetapi, bagi kebanyakan tindakan hal itu harus memperlihatkan kemungkinan untuk mengidentifikasi man dari orientasi-orientasi subyektif terdahulu itu yang bersifat primer. Membuat pembedaan antara tipe-tipe tindak yang berbeda atas dasar ini penting untuk memahami pendekatan Weber terhadap organisasi sosial dan perubahan sosial.

Pola perilaku khusus yang sama mungkin bisa sesuai dengan kategori-kategori tindakan sosial yang berbeda dalam situasi-situasi yang berbeda, tergantung pada orientasi subyektif dari individu yang terlibat. Menjabat tangan mungkin merupakan suatu ungkapan persahabatan yang spontan, mungkin mencerminkan suatu kebiasaan, atau mungkin menunjukkan persetujuan usaha dagang antara orang-orang yang tidak mempunyai hubungan sosial lainnya. Tindakan sosial dapat dimengerti hanya menurut arti subyektif dan pola-pola motivasi yang berkaitan dengan itu. Untuk tindakan rasional, arti subyektif itu dapat ditangkap dengan skema alat tujuan (means-ends schema).

Berdasar fenomena "tindakan" *Kyai* sebagai tanggung jawab sosial profetik di Pondok Pesantren salaf, Karay Desa Ketawang Karay Kec. Ganding Kab. Sumenep, maka peneliti lebih spesifik pada "Aksi Rasional Yang Berorientasi Nilai", dikarenakan lebih cocok dijadikan pisau analisa terkait dengan fenomena tersebut.

Di samping fenomena tindakan *Kyai* yang mengandung "aksi rasional berorientasi nilai", juga terdapat objektivasi dan internalisasi dari tanggung jawab

terdahulu yang relevan akan menjadi pedoman untuk memudahkan peneliti dalam melakukan penelitian.

Penelitian dahulu yang menjadi acuan adalah tulisan Drs. H.M. Yacub, M. Ed. Yang meneliti tentang Pondok Pesantren Islam Dan Pembangunan Masyarakat Desa. Ditulis dalam buku yang berjudul **Pondok Pesantren Dan Pembangunan Masyarakat Desa**. Diterbitkan oleh Penerbit Angkasa Bandung, tahun 1993.

Buku itu membicarakan tentang macam-macam pondok pesantren dalam perannya terhadap masyarakat terutama pondok pesantren salaf. Dijelaskan dalam buku itu bahwa pesantren sangat ditentukan oleh pengasuh atau *Kyai* yang memimpin pondok pesantren. Pesantren bisa berperan dalam masyarakat berdasarkan sejauh mana *Kyai* yang menjadi pantron berperan aktif menjalankan kiprahnya sebagai pewaris para nabi atau seseorang yang mempunyai tanggung jawab sosial profetik/ kenabian.

Buku ini dalam BAB IV menjelaskan bahwa kepemimpinan desa walau tidak dipimpin oleh *Kyai* di mana pondok pesantren atau *Kyai* itu tinggal, tetapi perannya dalam masyarakat desa di sekitarnya cukup besar. Saran, kritik dan ajakan sangat mendukung dalam proses atau proyek pembangunan tertentu. Saran, kritik dan ajakan *Kyai* selalu menjadi legitimasi dari surat perintah apa saja di daerah di mana *Kyai* itu tinggal. Justru kadangkala *Kyai* terjun langsung untuk memelopori dan memimpin pembangunan mental spiritual (humanisasi) seperti perbaikan moral serta mencegah hal-hal yang mengakibatkan kekejaman (liberasi) yang dilandasi dengan transidensi (beriman kepada Allah SWT).

Peran pesantren bagi bangsa tak dapat dipandang sebelah mata. Diakui atau tidak, pesantren terbukti mampu menjadi motor penggerak perjuangan melawan penjajahan. Di masa awal reformasi, pesantren menjadi media "pendingin" suasana yang menawarkan kesejukan bagi masyarakat di tengah suasana yang tidak pasti.

Pesantren yang tentu di dalamnya adalah *Kyai*, berhasil mendidik masyarakat walau dengan cara dan metode serta kualitas lulusan yang kurang diakui negaranya sendiri. *Kyai* juga dinilai berjasa menjadi benteng moral masyarakat hingga kini utamanya *Kyai* yang ada di pondok pesantren salaf. *Kyai* pesantren salaf yang saat ini lebih banyak melakukan perbaikan-perbaikan moral ketimbang *Kyai* yang ikut arus perkembangan saat ini.

Perbedaan penelitian Drs. H.M. Yacub, M. Ed. Terkait Pondok Pesantren Islam Dan Pembangunan Masyarakat Desa dengan penelitian saya, kalau penelitian H.M. Yacub lebih menitik beratkan pada peran pesantren dalam perberdayaan masyarakat desa, walau dia sendiri tidak menafikkan peran *Kyai* sebagai pengendali dari pondok pesantren itu sendiri. Penelitian ini lebih banyak memberikan contoh adanya pondok pesantren yang sangat berjasa dalam proses membangun peradaban di dunia ini, khususnya di Indonesia.

Sedang penelitian saya lebih menitik beratkan pada kiprah atau tindakan *Kyai*, terutama *Kyai* pondok pesantren salaf dalam tugasnya sebagai wakil para nabi "*warasatul 'ambia*". *Kyai* sebagai pewaris para nabi, mempunyai tanggung jawab sosial profetik atau tanggung jawab sosial kenabian berupa humanisasi, liberasi yang didasari nilai-nilai transendensi.